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普惠托育最受欢迎

三孩政策落地：托育服务供需缺口该如何补上

7月 21日袁 在国新办新闻发布会上袁国

家卫健委人口家庭司司长杨文庄介绍袁全国

现有 0~3岁的婴幼儿 4200万左右遥 据调查袁
其中 1/3有比较强烈的托育服务的需求袁但
现在的实际入托为 5.5%左右袁供给和需求缺

口还很大遥

5.5%这一数据背后袁 折射哪些问题钥 三
孩政策落地袁托育服务该如何补上短板钥 记

者实地探访托育机构袁进行了调查采访遥

入托意愿集中在城市
供需不平衡矛盾突出

为了解决两岁的女儿看护问题袁 刘美
换了工作袁 进入了工作时间更具弹性的保
险行业遥 野我不愿意让老人看小孩袁一方面
怕累着他们袁另一方面袁祖辈看护容易溺爱
小孩遥 冶

隔代在教育理念存在差异遥 经过一番
对比后袁刘美顺利地把 2岁半的女儿袁送进
一家托育机构遥除了需要早晚按时接送袁她
还可以安心上班遥

和刘美不一样袁孙茜没有选择遥 孙茜和
丈夫在北京上班袁老家均在陕西袁公婆年纪
大袁身体不好袁不肯从外地过来遥 野孩子才两
岁袁两人平时上班忙袁都还有夜班袁孩子的
看护问题袁一直让人头疼遥 冶

在大城市工作的年轻父母袁 与孙茜或
者刘美袁面临着相同的问题遥

北京师范大学学前教育研究所所长洪
秀敏介绍院野2019 年根据对 13 个城市入托
供需的调研显示袁 近七成的家庭有入托意
愿遥 这种意愿袁在大城市特别明显遥 冶

即便在不同城市袁 入托的供需状况也
不平衡遥

按照测算袁要达到国家野十四五冶规划
千人托位数 4.5 个的目标值袁 深圳到 2025
年要提供约 8.5 万个托位遥 目前袁 缺口达
6.7万个遥

而在郑州市不仅托位完全满足需求袁
且有大量空余遥2020年袁郑州市卫健委回复
市政协委员提案时表示袁 截至 2019 年底袁
郑州市收 0 至 3 岁儿童的托育机构共 261
家袁共有托位 20219个袁实收幼儿 11269人遥
托位空余近 1万个遥

5.5%作为一个国家的整体数据来说袁
到底处于一个什么水平钥

2016年袁经济发展与合作组织 (OECD)
成员国中 3 岁以下儿童入托率平均值为
33.2%遥 有 10 个国家 3 岁以下儿童入托率
超过 50%袁 其中最高的丹麦达到了 61.8%袁
比利时尧冰岛尧法国尧以色列尧荷兰尧挪威等
国家也接近 60%遥

野在 3岁以下儿童入托问题上袁比例并
不是越高越好遥 冶南京师范大学副教授王玲
艳介绍袁对 0~3 岁的儿童而言袁家庭是其主
要的生活场所袁 父母是儿童发展中最重要
的人遥 大量研究证明袁一方面袁过早地送入
托育机构袁会对孩子成长造成负面影响遥另
一方面袁积极的教养方式和家庭环境袁能够
对儿童发展产生正向作用袁 尤其是主要照
料者与儿童形成的亲密的一对一关系袁很
难在家庭以外的环境中获得遥 野从现实需求
的角度来讲袁2 至 3 岁的入托需求更大袁应
该重点关注这一年龄段的入托需求遥 冶

目前袁市面上提供的托育服务袁主要
是专门的托育机构尧 幼儿园和部分早教
班遥 在经营形式上袁主要以民办为主袁公
办幼儿园中鲜有托育服务遥

记者在北京多地探访发现袁 专门的
托育机构收费约为 7000 元一个月袁 如果
能有户外活动场所袁 价格还将上浮 3000
元袁达到一个月 1 万元遥 上海尧南京尧成都
等地民办托育机构的收费袁 也保持在这
个水平遥

托育支出对于绝大部分家庭来说是
一笔不小的开销袁 高昂的收费让不少家
庭望而却步遥 野3000~4000 元是比较符合
我预期的袁 有些托育机构通过宣传噱头
和卖点袁动辄收费七八千元袁令人难以接
受遥 冶家住江苏盐城的家长马进同告诉记
者遥

记者到访的一些托育机构栖身于商

场里袁 宣传照片上 野科学育儿冶野精品小
班冶野外教教学冶 指向的是袁野关注关键期
幼儿大脑的健康发育与功能发展冶遥

野孩子入学前袁我们会进行多维平衡测
评袁全方位考查感觉统合能力遥 帮助孩子顺
利度过各种敏感期袁学会表达和控制情绪遥冶
海淀一家日托早教主讲老师向记者介绍袁
野这些都不是家庭托育所能提供的遥 冶

在价格相对较高的托班中袁 均含有
外教课程遥 业内人士告诉记者袁野如果有
外教袁收费档次就能提高不少遥 因此袁很
多托育机构都很乐意邀请外教加盟袁背
后掩盖的是一本难以算清的成本账冶遥

托育机构的运营成本袁 对于外界来
说一直是个谜遥

野成本核算非常重要袁但要计算出真
实的成本也是有难度的遥 冶王玲艳介绍袁
通常意义上来讲袁 托育机构的成本主要

有人员支出尧公用支出和资本性支出遥 在
大城市来说袁房租成本过高袁推动了价格
处于高位遥 但是袁 从业人员的待遇并不
高遥 野目前袁托育机构从业人员的质量参
差不齐袁整体质量不高袁也限制了待遇水
平遥 这也说明了袁托育机构教师人才培养
存在大量缺口遥 冶

托育机构的价格到底多少才能符合
家长的期待钥 王玲艳介绍院野合理本身具
有一定的主观性袁 但从家长的实际需求
情况来讲袁 绝大多数家长需要的就是收
费合理袁 质量有基本保障的普惠性托育
服务冶遥

野截至目前袁全国和各地的实施中对
耶普惠爷的认定标准和收费指导价并未达
成统一共识袁 即便是实施多年的普惠性
幼儿园各地标准也不一样遥 冶 洪秀敏表
示遥

月收费过万元 托育教师培养存缺口

2019 年 4 月袁国务院办公厅出台叶关
于促进 3 岁以下婴幼儿照护服务发展的
指导意见曳提出袁充分调动社会力量的积
极性袁多种形式开展婴幼儿照护服务遥

政策出台后袁市场反应明显遥
企查查数据显示袁 目前我国共有在

业尧 存续的 野托育冶 相关企业 3.3 万家遥
2019 年之前袁 托育相关企业注册量增长
缓慢袁2020 年新增企业 1.2 万余家袁同比
增长 237%袁这一数据大幅超过过去十年
注册量的总和遥

在新闻发布会上袁杨文庄还介绍袁截
至 2021 年 6 月 30 日袁在国家卫生健康委
全国托育机构备案系统里袁已有 4000 多
家机构通过了备案袁 目前还有 1 万多家
正积极申请遥

在上海袁 公立幼儿园招收 3 岁以下
儿童的托班也越来越多遥 这是因为上海
的公共服务发展较早袁 加之出生人口逐
年走低袁 原本普惠制幼儿园的学位出现
了空余遥 洪秀敏建议院野各地应及时调研
和预判 3 岁以下婴幼儿家庭在托育服务
类型尧年龄尧内容尧形式尧价格尧距离等方
面的不同需求与特点袁 根据实际情况增
强按需供给尧有效供给袁在持续扩大托育
供给总量的同时袁 着力发展就近普惠托
育遥 冶

野在入托意愿和实际入托行为之间袁还
有一段很长的路要走遥 实际上袁距离远和收
费高固然是影响因素袁但比这二者更重要的

是袁40%以上的家长袁 更关心把孩子送到托
育机构袁能否让人放心遥 冶洪秀敏表示遥

野面对入托的多样选择来说袁家长们
对公立幼儿园开办的托班最为满意遥 矛
盾在于袁在提供托育服务中袁公立幼儿园
数量占比较小遥 冶王玲艳坦言袁一个现实
情况是袁在大部分地区袁公立幼儿园并未
被准许开放招收 3 岁以下幼儿遥 当前袁发
展学前教育的主要目标袁 依然集中在实
现 3 至 6 岁的儿童入园遥

野建立和发展普惠托育服务体系是

政策导向袁但是对于一个普通家庭来说袁
把孩子送入托育机构袁 只是进行保育教
育的一种形式遥 托育服务应该从提升家
庭科学育儿能力的角度 袁 加以全面理
解遥 冶王玲艳建议袁在针对 3 岁以下儿童
的照料上袁 核心是帮助他们建立稳定的
依赖关系袁让他们产生安全感遥 通过给予
更多的假期袁延长父母的照料时间袁为祖
父母提供便捷的城市服务袁 或者由社区
组织相应活动袁 以提供更多的婴幼儿照
护选择遥 (陈鹏 张诗 )

就近普惠托育最受欢迎 但并非唯一选择


